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從「康橋之家」事件看私營殘疾人士院舍的質素問題 

2016 年 11 月 1 日的會議 
 
個人代表 
發言者：楊家強先生 
 

各位好，我叫楊家強，是一位智障人士的哥哥。對於被傳媒揭發及

報導在葵涌私營院舍康橋之家發生的「院長兼社工涉嫌與智障女非法性

交獲撤銷控罪」一事中，相信作為智障人士的家長或有良知的同工及市

民必會感到極度憤怒和痛心。 
 
對於現時私營院舍的服務質素，無論是合適的人手照顧比例，以致

居住院舍中服務使用者的健康及身心靈等都令我們一班家長存疑。「康橋

之家」事件中，正好反映智障人士基於生來殘障，不擅於保護自己和流

暢的表達，因此更希望社署能夠從速嚴正查考現時制度、措施的盲點及

檢討《殘疾人士院舍條例》中持牌人的條款，並增加家長參與私營院舍

服務的監察機制，改善院舍的服務質素，才可保障智障人士的安全及福

祉。 
 
 另外，家長們已經對大部份私院的服務失去信心，無奈在等候津助

院舍卻遙遙無期。家長和智障子女亦因「雙老」問題，照顧上亦感到困

難無助。因此，有些家長出現「明知私院是地獄，卻要將子女送往地獄

去」的矛盾心情。在這燃眉之急之下，社署必須為所有院舍進行風險評

估。就私營院舍「康橋之家」，涉事被告在任職院長期間屢次涉嫌性侵犯

智障院友，若不是有舍友及職員挺身頂証，我們根本不知道這院舍內發

生的事情，而在今年 8 月亦發生自閉症院友墮樓身亡事件。本人強烈要

求社署立即查考現時私營院舍的安全情況，對於備受質疑的私院管理層

需要作出嚴厲的監管，從而改善現有私院的服務質素。 
 
 在今年 10 月 22 日與社署署長會面中，感謝葉署長能夠對以上兩點

作出承諾。作為智障人士的家屬，本人亦非常希望署方能夠將現有的資

源擴大，並建議安排人手成立支援組別，處理智障人士成人個案，從而

作出適時適切的專業支援和權益保障。作為智障人士的家屬，我們必須

堅持到底，我們相信有希望才有結果，世上是有公義，惡者最終法網難

逃。 
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